



CAFE EUROPE

COMPTE-RENDU DU CAFE EUROPE DU 7 JUIN 2008

CHINOIS ET EUROPEENS



**Européens en 2008,
comment sommes-nous perçus par les Chinois ?
Les étudiants chinois, que disent-ils de leur boom économique,
de leur pays ?
des Jeux Olympiques, du Tibet, ... ?
et tout simplement de leur avenir personnel ?**

Michel Stiernon, Consultant et Professeur de Marketing au CNAM revient d'un séjour d'enseignement d'un mois à l'Université de Shanghai ; c'est son troisième séjour d'enseignement en Chine.

Parmi les participants au Café Europe, Philippe Taupin est Responsable de l'adaptation des véhicules de PSA à la clientèle chinoise et va de ce fait très fréquemment en Chine ; Homéric de Sarthe a fait une partie de ses études supérieures dans une université de Shanghai ; l'une est mariée à un habitant de Taiwan ; une autre est à moitié japonaise par ses origines. L'expérience directe de tous ces participants a rendu l'échange très intéressant.

MAISON DE L'EUROPE DES YVELINES

37 bis, avenue du Maréchal Foch – 78400 Chatou

☎ : 00 33 1 39.52.36.21

Horaires d'ouverture : lundi à vendredi : 15h00 – 18h00

contact@maison europe78.eu www.maison europe78.eu



Le titre est bien choisi : les Chinois nous voient comme européens, ils ne font pas trop la distinction entre des Français, des Italiens ou des Allemands. Et même... les Chinois nous identifient comme « l'Occident », mélangeant facilement européens et américains du Nord. En revanche, les pays d'Asie limitrophes sont bien identifiés : Japon, Vietnam, Inde...

Les occidentaux ? Ces nations qui ont mieux réussi la mutation technologique du 19^e siècle qu'eux. Pour un Chinois qui considère que sa civilisation, (instruments de mesure, poudre à canon, poètes, sagesse...), surpassait auparavant largement les civilisations occidentales, la Chine a vocation à retrouver ce premier rang qu'elle n'aurait pas dû perdre. Les étudiants remercient le professeur occidental qui vient les aider à nous dépasser.

Place de la Chine dans le monde

Le 19^e siècle a été européen, le 20^e siècle américain, le 21^e sera bien sûr chinois ; une marche vers une puissance retrouvée. Pas une puissance impérialiste : les frontières sont les frontières actuelles y compris Taiwan. La Chine est communiste pour l'idéologie, libérale pour l'économie, et nationaliste.

Place du Parti dans la Chine

Le communisme fait partie du paysage ; on respecte le parti, les cadres du parti. Pendant son séjour, Michel Stiernon était membre du PC chinois, ce qui simplifie la vie, et pas seulement pour les priorités dans les transports. Une étudiante, Lee, est aussi membre du parti, va aux réunions pour étudier les évolutions idéologiques. Convaincue ? Ce n'est pas une question, pour faire carrière, il faut être membre du parti. Dans l'université, il y a deux hiérarchies parallèles, celle du parti et celle des compétences, mais en dernier ressort, les décisions de fond sont prises par les cadres du parti.

Il nous est confirmé que dans les entreprises européennes implantées en Chine, comme PSA, il y a lieu de veiller à ces hiérarchies parallèles : un ouvrier de base peut se révéler être un cadre important du parti.

Pas besoin de cravate ou de signes extérieurs, le membre du parti est reconnu. « Il a connu Deng Tsiaoping ! » = c'est quelqu'un d'important dans le parti. Le parti est omniprésent, on ne construirait pas une route, une usine, sans que le parti soit associé.





Lors de la première semaine de son premier séjour, M. Stiernon s'est retrouvé exténué par le rythme : 24 heures d'enseignement universitaire par semaine au lieu de 7 h/semaine en France. Il a fait un malaise. Le foie ? l'estomac ? les intestins ? le transporter à l'hôpital privé ou à l'hôpital public ? hôpital américain ou d'un autre pays ? C'est une décision à caractère politique, et c'est donc le cadre du parti qui doit trancher.

Cependant le parti a depuis quelques années une volonté de libéraliser progressivement des pans entiers de la vie sociale. L'obligation de se limiter à un seul enfant ? Grâce à cela, pour la première fois, les Chinois sont sûrs de ne pas mourir de faim, alors que la dernière famine dans les années 70 durant la révolution culturelle est encore dans tous les esprits. C'est grâce au parti que l'on peut manger à sa faim et les Chinois sont reconnaissants au parti d'avoir trouvé une voie après les errements des années de révolution culturelle.



Cette faim n'est-elle qu'un souvenir ancien ? C'est moins vrai à l'Ouest de la Chine où l'on peut manquer du nécessaire. Il n'est pas étonnant qu'à l'Est, un moyen commode pour montrer sa réussite est de bien manger ; l'ostentatoire est important, il permet de montrer que l'on fait partie des riches, de l'élite. Pas besoin d'être très cultivé pour faire partie de l'élite, le fait de manger jusqu'à plus faim, de boire jusqu'à plus soif montre bien que l'on a réussi.

Place du professeur étranger

Etre professeur, même pour un séjour momentané, c'est être considéré comme un Chinois et devenir chinois parmi les Chinois. Pour vivre parmi les Chinois, il faut laisser de côté son recul ; donc accepter que le parti soit le lien entre toutes les initiatives de chacun pour qu'elles ne soient pas contradictoires. Les règles du marché sont sauvages, il paraît nécessaire qu'elles soient contrebalancées par une vision globale.

Etre salariée à Shanghai

Il y a de plus en plus de « célibattantes ». A la différence des Japonaises, des Italiennes ou des Allemandes encouragées à rester à la maison, les Chinoises sont aussi nombreuses à

MAISON DE L'EUROPE DES YVELINES

37 bis, avenue du Maréchal Foch – 78400 Chatou

☎ : 00 33 1 39.52.36.21

Horaires d'ouverture : lundi à vendredi : 15h00 – 18h00

contact@maison europe78.eu www.maison europe78.eu



travailler que les hommes. Elles ont énormément de « nyak », d'envie de réussir, même si elles gagnent nettement moins que les hommes.

A 28 ans Jessie réussit bien, elle a un revenu de 8.000 € par an, ce qui n'est pas négligeable. Ses journées de travail commencent à 8h ½ et se terminent entre 21 et 22 h. Elle doit se lever à 5 h car il lui faut ajouter 2 heures pour venir au travail ; le soir, elle dîne dans le train et arrive chez elle vers minuit. Longue journée ! Le samedi, elle rattrape son manque de sommeil, et le dimanche, elle range et nettoie. Elle aimerait bien économiser et regrette de n'épargner que 3.000 € par an. Son rêve, une Austin mini-cooper (50.000 €). Ou mieux un appartement (100 à 200.000 €) qui lui permettrait de ne pas être dépendante de l'homme qu'elle épousera et de bien être son égale.

Philippe Taupin, cadre de PSA, nous précise que les Chinois aiment bien aussi les 207 qui leur reviennent à 40.000 € y compris la taxe sur les importations.

Quelques notions des salaires : à Shanghai où les salaires sont plus élevés qu'ailleurs, un cadre gagne environ 1.000 €/mois et un employé 250 €/mois.

Les vacances ?

Les Chinois n'en prennent pratiquement pas, car on travaille... Une semaine en Thaïlande... pour un séminaire de formation. Une exception : lors du nouvel an chinois, 250 millions de Chinois se déplacent, ils reviennent dans leur village, retrouvent les leurs et rapportent de l'argent à la famille qui s'est cotisée pour les envoyer à la ville.

Travailler, travailler, progresser, élargir son réseau

Pour réussir socialement, il faut fournir un effort forcené. Avoir plusieurs emplois est fréquent ; comptable ici pendant la semaine, comptable là pendant le week-end, aller aux cours du soir en marketing pour acquérir de nouvelles compétences....

Un professeur d'université complètera ses revenus en tenant le soir un restaurant avec son épouse, rien de choquant ! Ce n'est pas avec le salaire de professeur d'université (15 à 20.000 €/an) que l'on peut avoir de quoi acheter la Buick que l'on désire. D'autant plus que les appareils électroniques, aussi attirants en Chine qu'en Europe sont aux mêmes prix que chez nous, donc très chers par rapport aux revenus des Chinois.



Quant aux étudiants, la pression qu'ils subissent est fantastique ; ils continuent à travailler pendant la pause, font des journées de 12 heures. Ils sont la chance de ce pays ; désireux de s'ouvrir sur le monde, ils nous regardent avec intérêt, amitié et une certaine envie. La formation est le moyen inouï de faire fonctionner l'ascenseur social, l'université est le lieu où se construit la Chine de demain.

Entrer en relation est important (*nos intervenants nous ont montré comment on présente sa carte de visite en Chine*), échanger des adresses e-mail, avoir une adresse pour le jour où l'on pourra venir en France, apprendre l'anglais.

MAISON DE L'EUROPE DES YVELINES

37 bis, avenue du Maréchal Foch – 78400 Chatou

☎ : 00 33 1 39.52.36.21

Horaires d'ouverture : lundi à vendredi : 15h00 – 18h00

contact@maison europe78.eu www.maison europe78.eu



Plus de Chinois que de Chinoises

La naissance d'une fille est rarement désirée, et comme la règle est de n'avoir qu'un enfant, les avortements pour éviter d'avoir une fille sont fréquents, même si les échographes ne sont pas autorisés à dire le sexe de l'enfant qui va naître. On calcule qu'en 2030, environ 30 millions de Chinois de plus de 30 ans seront célibataires parce qu'ils ne trouveront pas de femme.

La famille

La place dans la famille est très importante; la langue le montre amplement, il existe un mot pour désigner la grande sœur, un autre pour l'oncle aîné, l'oncle second...

Pour limiter le nombre d'enfants, les célibataires sont avantagés sur le plan fiscal. Cela recule l'âge du mariage, dans un pays où cela ne se fait pas d'avoir des enfants hors mariage.

Depuis 18 mois, un fils unique et une fille unique sont autorisés à avoir deux enfants.

Conclusion : ce qui a le plus frappé ceux qui ont participé au Café Europe

- l'omniprésence du parti
 - le fait que les femmes soient encore plus battantes que les hommes
 - une interrogation sur la question : les Chinois ont-ils des tendances impérialistes ?
 - * pour certains : les Chinois s'infiltrent partout dans le monde ; leur infiltration en Afrique en est un exemple.
 - * pour d'autres ; l'idée de conquérir des territoires n'a pas pour eux de grande signification ; leur territoire est tellement grand qu'ils n'ont pas eu comme les Japonais besoin de conquérir la Corée ou l'Indochine. Le fait d'être chinois est suffisant en soi.
- Alors impérialistes ??? L'avenir le dira, un avenir assez prochain.

Compte-rendu rédigé par X. MERSCH

RAPPEL DE QUELQUES CHIFFRES

SUPERFICIE

La Chine est le troisième pays du monde par la surface, loin derrière la Russie (17M km²) et juste après le Canada (10 M km²)

Millions de km ²	RUSSIE	CHINE	ETATS-UNIS	BRESIL	UNION EUROPEENNE	JAPON
	17 M	9,6M	9,3M	8,5 M	4,3M	0,377 M



MAISON DE L'EUROPE DES YVELINES

37 bis, avenue du Maréchal Foch – 78400 Chatou

☎ : 00 33 1 39.52.36.21

Horaires d'ouverture : lundi à vendredi : 15h00 – 18h00

contact@maison europe78.eu www.maison europe78.eu



POPULATION

La Chine est le pays le plus peuplé du monde, devant l'Inde actuellement :

Millions d'habitants 2007	CHINE	INDE	U.EUROPEENNE	USA	BRESIL	RUSSIE	JAPON
	1.321	1.180	500	300	190	141	127
Projection 2020	1.430	1.800	500	336	211	132	121

Par continent, l'Asie représente à elle seule 61% de la population du monde

Millions d'habitants	ASIE	AFRIQUE	EUROPE	AMERIQUE LATINE	AMERIQUE DU N	OCEANIE
	4 milliards	950	730	560	330	33

PRODUIT INTERIEUR BRUT

La Chine arrive en 4^o position pour le Produit intérieur brut nominal

PIB NOMINAL EN 2007	U.EUROPEENNE	USA	JAPON	CHINE	BRESIL	INDE	RUSSIE	(FRANCE)
<i>Milliards de \$</i>	13.800	12.700	4.660	3.150	1.100	1.000	980	(2.250)

La Chine arrive en 3^o position pour le Produit intérieur brut en parité de pouvoir d'achat

PIB PPA EN 2007	U.EUROPEENNE	USA	CHINE	JAPON	INDE	BRESIL	RUSSIE	(FRANCE)
<i>Milliards de \$</i>	14.000	13.000	7.000	4.300	3.020	1.800	2.000	(2.000)

La Chine arrive loin pour le Produit intérieur brut en parité de pouvoir d'achat par habitant, mais progresse très rapidement

PIB PPA EN 2007	USA	JAPON	U.EUROPEENNE	RUSSIE	BRESIL	CHINE	INDE	(FRANCE)
<i>\$/habitant</i>	43 000	32 700	26 000	14 000	9 800	5 250	2 800	(33 200)

Le PIB a crû de 12% l'an au cours des deux dernières années, et au total de 50% sur les 3 dernières années.

DEPENSES MILITAIRES

La Chine dépensait en 2007 beaucoup moins que les USA et que l'Union européenne

Chiffres officiels 2007	USA	U.EUROPEENNE	JAPON	CHINE	RUSSIE	INDE	BRESIL	(FRANCE)
<i>Milliards de \$</i>	532	261	46	45	32	21	11	(38)

MAISON DE L'EUROPE DES YVELINES

37 bis, avenue du Maréchal Foch – 78400 Chatou

☎ : 00 33 1 39.52.36.21

Horaires d'ouverture : lundi à vendredi : 15h00 – 18h00

contact@maison europe78.eu www.maison europe78.eu